

Ramón Vilarroig: "El clamor silencioso y pacífico del campo requiere la atención de todos" - El Mundo Castellón al Día - 15/12/2019

**RAMÓN
VILARROIG**

Profesor de Derecho Financiero y Tributario de la UJI. El docente de Castellón seguirá investigando en Japón durante los próximos 8 meses el sistema 'Furusato Nozei', una herramienta que usa Japón desde 2008 para implicar a los ciudadanos en la lucha contra la despoblación de zonas rurales

«El clamor silencioso y pacífico del campo requiere la atención de todos»

CARMEN HERNÁNDEZ CASTELLÓN
Ramón Vilarroig (Castellón, 1968), actual presidente del Tribunal económica-administrativo municipal de Castellón, profesor de derecho financiero y tributario e investigador incansable dio a conocer en el pasado Congreso España-Europa-Japón, que bajo su dirección albergó Castellón el pasado mes de noviembre, una herramienta que está usando Japón desde el año 2008 para luchar contra la despoblación. El denominado Furusato Nozei se basa en un sistema en el que cualquier ciudadano puede hacer donativos al municipio que desee a cambio de recibir determinados bienes que se producen en dicho municipio y obtener deducciones fiscales en su impuesto sobre la renta nacional, en el de la prefectura y en el de ámbito local. Es un modelo en el que se implican todas las Administraciones Públicas para afrontar el grave problema que sufre Japón, de despoblación de las zonas rurales.

ABORDAR JAPÓN

Buen asesoramiento El profesor Vilarroig recomienda a los empresarios castellonenses que tengan la intención de abordar el mercado japonés que busquen un buen asesoramiento, dirigiéndose a la Cámara de Comercio y al ICEX.

Oportunidad para pymes El mercado japonés es muy importante lo que proporciona significativas oportunidades para firmas de Castellón. «Pero no sólo para las grandes multinacionales sino también para las pymes», indica Vilarroig, recordando el testimonio de Fidel Roig, gerente de Valfortec, pyme castellonense que se ha posicionado con éxito en Japón.

Oportunidad para pymes El hermanamiento de Castellón con la ciudad nipona de Ube puede facilitar el intercambio comercial de ambas ciudades. «En Castellón hay muchos emprendedores y una sólida industria que pueden encontrar un gran mercado donde ofrecer su producto de calidad».

Pregunta. ¿Cree que este sistema es fácilmente extrapolable a luchar contra la despoblación que afecta a nuestro país?

Respuesta. Es necesario indicar que deben analizarse varios aspectos. Desde una perspectiva estrictamente jurídica, el modelo es aplicable con algunas pequeñas modificaciones normativas, ya que el marco jurídico general permite su implementación en nuestro país. Ahora bien, cuando se desea extrapolar una figura de otro ordenamiento jurídico deben analizarse cuestiones sociológicas y económicas para determinar si el modelo solo es válido para una determinada zona o estructura legal o económica concreta.

P. ¿Qué problemas puede tener al querer aplicarlo a nuestro país?

R. La aplicación del Furusato Nozei requiere que se impliquen todas las Administraciones Públicas. En el caso de España, deberían asumir su parte del modelo tanto la Administración estatal, como la autonómica, la provincial y por supuesto la local. El problema de la despoblación no solo es una cuestión que corresponde a los Ayuntamientos afectados o a las Diputaciones, ya que tienen recursos y competencias limitados para afrontar esta situación. Por eso, es necesario acudir a soluciones en las que todas las Administraciones se impliquen en el gran reto que es afrontar la despoblación, la España vaciada.

P. ¿Va a ir a Japón a investigar in situ esta herramienta?

R. En enero me voy a Tokyo para continuar con mi investigación sobre el Furusato Nozei, y permaneceré allí durante ocho meses. Empecé este estudio con un proyecto de investigación que me concedió el Instituto de Estudios Fiscales del Ministerio de Hacienda y que se ha publicado por el propio Instituto como documento de trabajo.

En Japón he contactado con instituciones públicas que aplican este modelo y con colegas que se han ocupado de la puesta en funcionamiento del modelo en determinados territorios. Uno de dichos profesores es Naoto Takeuchi, quien implementó el modelo en Fukui y que tuvimos el honor de que pudiera acudir al Congreso Internacional España Europa Japón que se celebró en Castellón.

P. Otras de las herramientas que usa Japón para luchar contra la despoblación de las zonas rurales es ofrecer empleo a extranjeros como por ejemplo brasileños

creando así un plan de promoción de la vida multicultural ¿Considera que aquí en España también tendría sentido esta opción?

R. La situación económica y laboral de Japón es muy diferente a la española. La tasa de desempleo en Japón en 2019 ronda el 2,4%; mientras que en España es superior al 14%. Este hecho provoca que las necesidades de mano de obra sean diferentes en uno y otro país y, por tanto, las políticas de atracción de personal de fuera del territorio también deben ser diferentes. Además, en el caso que me plantea, Brasil es un territorio donde a principios del siglo pasado emigraron muchos japoneses convirtiéndose en uno de los principales países con población japonesa del mundo. En la actualidad, el proceso se ha revertido y muchos ciudadanos brasileños están emigrando a Japón, hasta el punto que la comunidad de brasileños se ha convertido en la tercera más asentada en Japón, tras los coreanos y lo chinos.

P. ¿Se ha puesto en contacto con la Diputación Provincial de Castellón para pedir su apoyo y testar el Furusato Nozei en comarcas de nuestra provincia?

R. Durante el Foro España-Japón tuve la ocasión de hablar con el presidente de la Diputación de Castellón sobre esta materia y se mostró muy interesado en la solución propuesta en Japón. Me indicó que están trabajando en el problema de la despoblación, especialmente en el interior de la provincia. Nos emplazamos a reunirnos cuando podamos.

P. ¿Cree que la España Vacuada o que la plataforma de Teruel Existe tenga un diputado a nivel nacional va a ayudar a que realmente se tome conciencia de los riesgos de la despoblación en nuestro país?

R. Que Teruel Existe haya obtenido un diputado demuestra que



EL MUNDO

el reto de la España vaciada ocupa y preocupa a los ciudadanos y a las instituciones. Quizá no salga entre las principales preocupaciones de los españoles en el estudio del CIS, pero hay un clamor silencioso y pacífico del campo español que requiere la atención de las instituciones.

P. ¿En qué consiste la sociedad 5.0 que se intenta implantar en Japón?

R. La sociedad está cambiando y se enfrenta a nuevos retos. Al envejecimiento de la población se suma una sociedad, que está altamente tecnificada y la tecnología está provocando un cambio en la fuerza laboral de la sociedad. Asimismo, la sociedad también sufre con la despoblación de los núcleos rurales y los avances técnicos y la inteligencia artificial están generando una gran cantidad de problemas y dudas acerca del uso de las nuevas tecnologías así como del uso que de nuestros datos hacen las grandes compañías.

Para afrontar estos retos, en Japón se ha planteado el concepto, Sociedad 5.0, como estado ideal hacia el que debe avanzar el país para sacar todo el provecho posible de las transformaciones tecnológicas en curso, como modo de beneficiar al conjunto de los ciudadanos, sin que nadie se quede atrás, y resolver los problemas que plantea el desarrollo tecnológico.

P. También es experto en la tributación de criptomonedas o tecnologías blockchain. ¿Qué repercusión puede tener esta nueva operativa tecnológica en el futuro?

R. La sociedad 5.0 se basa en afrontar el reto tecnológico. No estamos hablando de futuro, sino de presente, que debemos analizar y utilizar en beneficio de las personas. Por eso, el lema del Foro España Japón era: la Sociedad 5.0, una sociedad tecnológica centrada en lo humano. Considero que la tecnología debe ponerse al servicio de las personas y emplearse para mejorar la sociedad y afrontar los retos descritos. Estoy convencido de que el blockchain y sobre todo la inteligencia artificial pueden coadyuvar de manera muy importante en el bienestar de las personas.

«Inteligencia artificial y blockchain pueden contribuir al bienestar de las personas»

«La Sociedad 5.0 aprovecha la tecnología en favor de los ciudadanos»